

福岡大学 工学部 正員 大和竹史

坂田義明

学生員 ○遠田勝美

大塚英俊

I. まえがき

人工軽量骨材を用いた軽量コンクリートは各方面で使用されている。人工軽量骨材は最高1200°Cで焼成されていることから人工軽量骨材は従来の普通コンクリートより耐熱性がすぐれていると言われている。本実験ではコンクリートが一時的に加熱されるだけで、繰り返しがない場合、たとえば人工軽量骨材を用いてビルディングの火災時等において、高温にさらされる際のコンクリート爆裂に関する基礎的実験を行つたのでその結果を報告する。

II. 使用材料、コンクリートの配合および強度

セメントは普通ポルトランドセメント(比重3.16)、アルミニナセメント(比重3.16)を使用した。骨材の物理的性質は表Ⅰに示す。コンクリートの配合および強度は表Ⅱに示す。

シリ No.	配合 番号	使 用 材 料	細 骨 材 質 量 (kg/m ³)	空 氣 量 (%)	W/C	水 量 (kg)	材 令 7 日 強 度				材 令 28 日 強 度			
							454	594	194	194	454	594	194	194
表Ⅰ 供試骨材の物理的性質														
項目 種類	比重	吸水量 (%)	粗粒率 (%)											
骨 材 種 類	2.93	0.66	6.38											
角 閃 石	1.34	6.1	6.67											
造 粒 型	1.61	9.5	6.36											
非 造 粒 型	2.57	1.5	1.283											
海 砂														

III. 実験方法

供試体は打込み時にウェットスクリーニングを行い、モルタル供試体(4×4×16 cm)、コンクリート供試体(Φ10×20 cm)を作製し水中養生を行つた。

I シリーズ 脱材の種類および粒度による影響について

I シリーズは材令28日目に水中より供試体を取り出し、表乾状態にした供試体を炉内温度をあらかじめ400°Cに維持していた炉内に設置し、それから5°C/min の速度で爆裂の有無にかかるまで800°Cまで上昇させ3時間800°Cを継続した。その後室温まで徐冷し爆裂状態を観察し爆裂の起こるか、たとえ供試体は強度試験を行つた。強度残存率は次式に定義する。(以下下式により強度残存率は求め)

$$\text{強度残存率} (\%) = \frac{\text{加熱コンクリート供試体の強度}}{\text{無加熱コンクリート供試体の強度}} \times 100$$

II シリーズ 粗骨材の吸水量の影響について

打込み時におりる粗骨材の吸水状態による影響について検討する目的で行はつたシリーズである。配合Aは粗骨材を表乾状態で使用し、配合Bは絶乾状態で使用するものである。粗骨材には造粒型人

工軽量骨材を使用した。炉入れおよび強度試験の要領は I シリーズと同様とした。

II シリーズ 供試体の乾燥状態による影響について

II シリーズでは材令 27 日目に供試体を水中より取り出し、約 100°C 24 時間予備乾燥を行った後、材令 28 日目に 400°C の炉内に設置し後は I シリーズと同様に行つた。配合 A をこの要領で行い、配合 B は I シリーズと同様の要領で試験を行い比較を試みた。

III シリーズ セメントの種類による影響について

アルミニナセメントは耐熱コンクリートに用いられるが普通ポルトランドセメントと同様に練りません。アルミニナセメントコンクリートが普通ポルトランドセメントコンクリートに比較してどの程度耐爆裂性があるか検討するためのシリーズである。試験方法は I シリーズの場合と同様とする。

IV. 実験の結果および考察

各シリーズ毎について結果を示すと次の様になる。

I シリーズでは A では 500°C 前後で爆裂、配合 B は 525°C 前後、配合 C は 500°C 前後、配合 D は 500°C 前後、配合 E では 570°C 前後でそれそれ爆裂を起こした。このことより角巣石コンクリートの方が人工軽量骨材コンクリートよりやや高温で爆裂したが大きさは差異はない。骨材の種類と爆裂との関係は少しある様に思われる。II シリーズでは配合 D が 500°C 前後で爆裂し、配合 E では爆裂は起らなかった。このことより使用骨材、吸水量が大きければあるほど爆裂が起らりやすくなることがわかる。これは骨材中の水分が急に膨張するため、骨材及び外部のコンクリートに大きな引張応力を与え爆裂が起らることがわかる。II シリーズでは配合 D で爆裂なし、配合 E では 500°C 前後で爆裂を起した。このことはアルミニナセメントが普通ポルトランドセメントより高温に耐えるセメントであることがわかる。アルミニナセメントが普通ポルトランドセメントと異なる点は、(1)加熱冷却による崩壊の原因となる水酸化石灰 $\text{Ca}(\text{OH})_2$ を遊離しない。(2)加熱に従い普通コンクリートの様に強度を漸減するが 800~1000°C 以上では骨材と反応していわゆるセラミックボンドを生成し強度を回復する。等である。

普通ポルトランドセメントの供試体で爆裂を起らなければ供試体でも全てにそれが生じていろのがわかった。これはポルトランドセメントの主成分は珪酸石灰であり珪酸石灰は、水和すると水酸化石灰を遊離する。これは加熱冷却により次へ変化を起し吸熱膨脹を繰返すことになる。 $\text{Ca}(\text{OH})_2 \xrightarrow{\text{加熱 } 650^\circ\text{C 以上 (遊離)}} \text{CaO} + \text{H}_2\text{O}$
 $\xleftarrow{\text{冷却、吸湿 (膨脹)}}$

V. あとがき

爆裂の原因としてはコンクリート内部水の挙行一効果、セメントベースト及び骨材間の熱膨張率の差等があげられる。今回の実験は中 10×20 cm のシリンダーのみで行い、又使用したセメント、骨材の種類も少しく結論を出す事は無理であるが普通コンクリート、軽量コンクリートとも、高温度を受ける前の状態が乾燥状態程度であれば 500°C~570°C で爆裂を起すこと、又 I シリーズよりギリギリ時の乾燥骨材中の吸水量が爆裂を誘発させる傾向にあることが明らかとなる。今度はシリニターのみではなく、火災時における床版やラーメンなどの爆裂について研究してゆく所向である。

参考文献 ① 原田角、油井重：耐熱コンクリート、コンクリートジャーナル Vol.8 NO.2